



Usuarios de los peines no llegaron a nada durante la reunión que sostuvieron

## Pescadores y autoridades sin acuerdo por escollera

En ese espacio atracaría la embarcación que el próximo año haría recorridos a las Islas Marias de acuerdo con proyecto de la Secretaría de Marina

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Los directivos de la Administración del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA) de Puerto Vallarta y usuarios de la escollera de los peines en la terminal marítima, con participación de funcionarios de los tres niveles de gobierno, no llegó a acuerdos y existe el riesgo de que se pierda la inversión federal para realizar el proyecto turístico en ese espacio.

Página 3

En Jalisco dejan de ser obligatorias medidas preventivas contra COVID-19

## ¡Adiós al cubrebocas!

Ante la baja de los casos activos y la baja positividad que se ha mantenido en las últimas cuatro semanas, el estado emite nuevo acuerdo que elimina la obligatoriedad de llevarlo puesto y del uso de gel alcohol en todos los espacios

MERIDIANO/GDL, Jal.- Ante la disminución notoria de casos activos por COVID-19 y la baja positividad que se ha mantenido en las últimas cuatro semanas, aunado al porcentaje de aplicación de vacunas

a la fecha, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), informa que las medidas sanitarias preventivas de esta enfermedad dejan de ser obligatorias en todo el estado.

El acuerdo gubernamental que deja

sin efectos el carácter obligatorio de las medidas sanitarias se publicó el pasado 13 de octubre en el Periódico Oficial "El Estado de Jalisco", entrando en vigor ese día.

Página 4



En ocasión de esta conmemoración

## Buscan concientizar sobre la muerte gestacional, perinatal y neonatal



Realizan encendido de la iluminación de la escultura de la ballena de Marina Vallarta, en memoria de los bebés que han dejado un vacío en las familias que los esperaban

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- En ocasión de la conmemoración por el Día Mundial de Concientización sobre la Muerte Gestacional, Perinatal y Neonatal, organismos civiles e instituciones, se

reunieron en emotivo acto para rendir homenaje a las parejas que han sufrido la muerte de su bebé durante el periodo de gestación o después de nacer.

Página 5

Un 16.3 por ciento en el tercer trimestre

## Supera Nayarit meta de nuevos de empleos

El objetivo eran 8 mil 775 puestos de trabajo, pero se alcanzaron a generar 10 mil 209 empleos, según los datos emitidos por el Instituto Mexicano del Seguro Social

MERIDIANO/Tepec, Nay.- Este fin de semana, el Observatorio México, ¿Cómo Vamos?, ubicó a Nayarit entre los estados del país que han alcanzado la meta de empleos formales estimados al tercer trimestre del año. El objetivo eran 8 mil 775 puestos de trabajo, pero se alcanzaron a generar 10 mil 209 empleos, según los datos emitidos por el Instituto Mexicano del Seguro Social.

La meta fue superada en un 16.3 por ciento según el

estudio realizado, lo que da como resultado, el color verde en el semáforo del Observatorio México, ¿Cómo Vamos? La visión llevada con estrategia por parte del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, ha permitido que Nayarit se ubique con un estado que genera confianza y certeza para la inversión en diferentes sectores, lo que hoy da como resultado que sea una entidad con un alto y positivo desarrollo.

Página 6

En la Zona Educativa 2

## Recibió Vallarta las Jornadas de Otoño 2022 de COBAEJ

La regidora Sara Mosqueda, celebró el que se realicen este tipo de eventos que fomentan el deporte y trabajo en equipo entre los jóvenes

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Con la representación del presidente municipal, profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, la regidora Sara Mosqueda Torres, participó este fin de semana en la inauguración del Torneo Deportivo de las Jornadas de Otoño 2022, del Colegio de Bachilleres del Estado de Jalisco (COBAEJ) Zona 2, en donde motivó a los jóvenes a dar su mayor esfuerzo en el estudio y el deporte, al contribuir de forma importante a su formación integral.

"Después de un periodo de poco más de 2 años de pandemia y de un mundo en el que aún nos hace falta muchísimo fomentar la conciencia social y el respeto a los otros, me parece fundamental el fomentar actividades que nos inviten a conocer con otros y a trabajar en equipo bajo un ambiente armonioso y de fraternidad".

Página 8

Trending Topic

## Falleció ayer 'Mamá Coco'



María Salud Ramírez Caballero, la mujer que dicen inspiró el personaje de 'Mamá Coco' en la película 'Coco' de Disney falleció este domingo a los 109 años de edad, así lo dio a conocer su familia. "Buenas tardes a todos los que siguen la página. La familia de Mamá Coco lamenta informar que el día de hoy ella acaba de fallecer a sus 109 años", dice una publicación en redes sociales. Todavía no se han dado a conocer las causas de la muerte de la señora que era originaria de Michoacán; sin embargo, si conmemoró a los seguidores de la película. El secretario de Turismo de la entidad, Roberto Monroy, dio a conocer la noticia a través

de Facebook. Envío condolencias a la familia de la señora y pronta resignación.

"Mujer incansable y gran ejemplo de vida y quien fuera inspiración para este amado personaje que dio vuelta al mundo".

El personaje de 'Mamá Coco' se volvió viral en 2017 gracias a la cinta 'Coco', producida por Disney. En la historia retrataban las tradiciones mexicanas de Día de Muertos. Pese a que la producción del proyecto hizo algunos viajes para conocer más sobre la tradición mexicana y que muchos aseguran que María Salud realmente inspiró el personaje, el director Lee Unkrich lo desmintió.

Por lucha contra cáncer de mama

## Realizan carrera conmemorativa

Con este tipo de eventos se busca sensibilizar a la población sobre la prevención y detección temprana de esta enfermedad

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- En el marco del Día Internacional de Lucha Contra el Cáncer de Mama, este domingo se llevó a cabo la carrera de 5 kilómetros conmemorativa a esta fecha, en la que participaron mujeres de todas las edades, organizada por el Instituto Municipal de la Mujer (IMM), en coordinación con el Sistema DIF Municipal, el Instituto Municipal de Atención a la Juventud (IMAJ) y el

Consejo Municipal del Deporte (COMUDE).

El objetivo de esta actividad deportiva, es sensibilizar a la población sobre la importancia de la detección temprana, a fin de mejorar el pronóstico y la supervivencia de los casos, que sigue siendo la piedra angular de la lucha contra esta enfermedad, la cual representa la primera causa de muerte en la población femenina a nivel mundial.

Página 9

# VOLANTÍN

## En la opinión de... Salvador Cosío Gaona



@salvadorcosio1

/SalvadorCosio

La economía mexicana la segunda más grande de América Latina, crecerá un 3.0% el próximo año, mientras que la inflación, actualmente en su mayor nivel en más de dos décadas, bajaría a menos de la mitad para colocarse en 3.2%, estimó la Secretaría de Hacienda el jueves en su proyecto de presupuesto para 2023.

La estimación, sin embargo, pareciera muy optimista ya que apenas la semana pasada el banco central de México (Banxico) redujo su previsión de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) local a un 1.6% para el próximo año.

En su exposición ante el Congreso, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, defendió la cifra, asegurando que para lo que resta de 2022 espera ver una recuperación completa de los servicios más afectados por la pandemia del coronavirus, lo que, aunado al dinamismo del empleo y los ingresos laborales, soportarán el crecimiento del consumo.

“El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2023 se ha realizado bajo los principios de austeridad, eficiencia y racionalidad en el gasto”, dijo Ramírez de la O, calificándolo de “equilibrado, responsable y realista”.

“La deuda pública se mantendrá en una trayectoria estable y sostenible, respetando las metas fiscales y los techos de endeudamiento establecidos por el Congreso, para ubicarse en 49.4% del Producto Interno Bruto en 2023”, explicó.

La estimación para este año es que la deuda pública cierre en 48.9% como porcentaje del PIB, desde el 49.9% de 2021.

El Gobierno solicitó limitar el techo del endeudamiento externo para el sector público a 5,500 millones de dólares y buscará hacer aportaciones patrimoniales a las estatales Pemex, por 17,234 millones de pesos, y Comisión Federal de Electricidad (CFE), por 30,000 millones de pesos para “fortalecer su posición financiera e incrementar su patrimonio”.

Además, el Gobierno prevé una producción de crudo promedio de 1.872 millón de barriles por día (bpd) para 2023, ligeramente superior a la



La inflación de este 2022 es reconocida de mayor complejidad y durabilidad que lo previsto por la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico), por lo que no se alcanzará una tasa general del 3% anual hasta 2024.

La inflación esperada como transitoria, se ha mantenido en el 8.7% anual, el nivel más elevado para un período igual de los últimos 22 años en el país. Banxico pronuncia la persistencia de la inflación actual aunada a presiones inflacionarias externas dadas por el Covid-19 y el conflicto geopolítico.

Recién se dio a conocer que se elevaron la tasa de interés al 9.25%, cifra que no se había presentado nunca antes. Dicha tasa representa el undécimo incremento consecutivo y el tercero de 75 puntos base. Ante choques inflacionarios de una magnitud mayor a la anticipada y la perspectiva de que sus efectos sean más duraderos de lo previsto, los pronósticos para las inflaciones general y subyacente se revisaron al alza para todo el horizonte de pronóstico.

En este contexto, el balance de riesgos respecto de la trayectoria

# ALZAS

estimada para este año y un precio para la cesta de exportación de 68.7 dólares por barril.

La petrolera Pemex, el principal productor de hidrocarburos del país, produce alrededor de 1.7 millón de bpd de crudo y, para el próximo año, sus exportaciones promediarían 784,000 bpd, según el documento entregado a la Cámara de Diputados.

Las autoridades hacendarias estimaron que el tipo de cambio promedio se ubicaría en 20.6 pesos por dólar y que la tasa de interés nominal promedio sería de un 8.9% en 2023, de acuerdo al documento.

En tanto, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) aumentó 0.41% en la primera quincena de septiembre de 2022 por lo que la inflación general anual se ubicó en 8.76%.

Nuevamente los precios de los productos agropecuarios crecieron por encima al de mercancías y energéticos. A comparación anual, los alimentos y bebidas han aumentado un 13.27%.

Entre los productos que presentaron un mayor incremento en la primera quincena de septiembre fueron el jitomate, electricidad, tortilla de maíz, cebolla, pollo, huevo, Durango, Nayarit, Veracruz,

Guerrero e Hidalgo son las entidades en que la variación al alza en los precios fue más pronunciada. El nivel sigue escalando a lugares no vistos en casi 22 años, por lo que se espera que el Banco de México decida subir las tasas de interés para tratar de frenar el avance de la presión inflacionaria.

México registra los mayores niveles inflacionarios en más de dos décadas, muy por encima del objetivo del Banco de México (Banxico, central), que es de 3% anual +/- un punto porcentual.

Hace algunas semanas, Banxico aumentó sus expectativas para la inflación del 2022 advirtiendo que los efectos de choques sobre los precios podrían prolongarse e incluso agudizarse y reiteró que la magnitud de futuros incrementos a la tasa clave de interés tomarían en cuenta las condiciones prevalecientes.

Además prevé que la inflación general alcance un 8.1% en el cuarto trimestre del 2022 y la subyacente un 7.6%, desde estimaciones previas del 6.4% y 5.9% respectivamente.

Según Banxico, la inflación alcanzará su pico durante el tercer trimestre de 2022, es decir de julio a septiembre, periodo recién concluido.

Ante la alta inflación que se vive en México, el presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con representantes de la industria de alimentos para analizar medidas de contención a los precios.

AMLO, sostuvo una reunión con al menos 20 de los productores y distribuidores de alimentos más importantes del país, esto con el objetivo de analizar el tema de la inflación en México y que los precios de algunos básicos no aumenten.

En dichos acuerdos, el director de Maseca, se comprometió a que no haya aumento en harina de maíz cuando menos hasta febrero del siguiente año. Y sin duda se trata de

un compromiso importante porque estamos hablando de la tortilla y de quien distribuye como el 80 por ciento de la harina de maíz que se utiliza en las tortillerías.



En este sentido se anunció que entregará de manera gratuita los fertilizantes para producir más alimento e “impulsar el autoconsumo y la autosuficiencia alimentaria”.

A pesar de que el Gobierno anunció un plan antiinflación en mayo, los precios han seguido aumentando y el indicador alcanzó en agosto a su nivel más alto en casi 22 años, un 8.70 por ciento anual.

“Vamos a tomar una serie de medidas para buscar que no aumenten los precios de los productos básicos”, anunció el mandatario en su habitual rueda de prensa diaria, y detalló que espera que las compañías no suban los precios e incluso los bajen para 24 productos de la canasta básica.

Particularmente el precio de la tortilla preocupa al Ejecutivo federal, quien semanas antes dijo “si me preguntan cuál es ahora mi preocupación principal es el aumento en el precio de la tortilla. Vamos a reforzar el plan antiinflacionario, más que en otras cosas, porque eso afecta a la gente y es lo que más me ocupa”.

prevista para la inflación en la totalidad del horizonte de pronóstico continúa con un considerable sesgo al alza.

Banxico prevé ahora que la inflación general promedie un 8.6% anual en el último trimestre de 2022 tras la expectativa anterior de 8.1%.

No obstante, en julio la actividad económica se recuperó, luego de la debilidad registrada en mayo y junio. Entre los factores positivos para la economía mexicana, el banco central resaltó “el buen desempeño de las exportaciones”, una recuperación en la inversión y una mejora en los indicadores del mercado laboral, que está en una situación similar a la de antes de la pandemia.

Por otro lado, la mayoría de la Junta de Gobierno pronosticó que el crecimiento de la actividad económica en el tercer trimestre de 2022 se desacelerará frente a lo observado en la primera mitad del año, cuando el producto interior bruto (PIB) de México creció un 1.9% interanual.

Opinion.salcosga@hotmail.com @salvadorcosio1



## Sexto Concurso Nacional de Danza en Puerto Vallarta

# Música, danza y color en la Marina

Los ganadores nacionales se conocerán el sábado en la gran final.

Cientos de personas entre turistas y hasta locales disfrutaron la tarde del viernes en la zona de La Marina del Sexto Concurso Nacional de Danza en Puerto Vallarta.

Grupos de toda la República Mexicana, después de ser elegidos en sus eliminatorias locales, acudieron a este destino turístico a mostrar sus mejores cualidades para el baile.

En un escenario montado al aire libre, la música tradicional, los trajes llenos de color y las letras que narran desde historias hasta leyendas fueron la delicia de un público que no dejó de aplaudir.

María Alejandra Tapia Velázquez, directora de Ballet Folklórico Huehucogotl de la ciudad de Toluca manifestó su orgullo de presentar un baile mestizo de la región centro del país.

“Estamos muy contentos en Vallarta, esperamos que les guste mucho”.



**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOREM Número 15811-11389-001. Cancellationes: 15-1252-76. Certificado del Estado de Jalisco 3278. Certificado de Licitud de Gobierno 2963. Título reservado por la SEP 1587-83. Sistema Internacional de Publicaciones Seriales CODEN: MEXD-1978. Registro de INPI 1151. Registro CANACINTRA 3246. Registro AMERIM 8029-83. Los colaboradores que firmen sus artículos son responsables del contenido de los mismos. No hay obligación de devolver originales aunque así se pidiere. Todos los fondos y correspondencias a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece en el margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta. Jalisco. Representación comercial en la CDMX: Media Mexicana Mexicana S.A. de C.V. Luz Salvador No. 13-602 Col. del Valle México. Ediciones: México en la CDMX. La Voz de Jalisco. Cód. de permisos de México, Fomento, Mta. 6-A. CDMA. Aprobación S. de R. L. Oficinas: General, redacción y talleres Independencia 8235, C.P. 62103, Apaxtla, Puebla. Ed. Tepe, Nayarit, México

En ocasión de esta conmemoración

# Buscan concientizar sobre la muerte gestacional, perinatal y neonatal

\* Realizan encendido de la iluminación de la escultura de la ballena de Marina Vallarta, en memoria de los bebés que han dejado un vacío en las familias que los esperaban

MERIDIANO/Puerto Vallarta

En ocasión de la conmemoración por el Día Mundial de Concientización sobre la Muerte Gestacional, Perinatal y Neonatal, organismos civiles e instituciones, se reunieron en emotivo acto para rendir homenaje a las parejas que han sufrido la muerte de su bebé durante el periodo de gestación o después de nacer.

En coordinación con la asociación de colonos de Marina Vallarta, representada por Antonio García, la ceremonia tuvo lugar el pasado fin de semana en el Malecón del lugar, a la que asistió la presidenta del Sistema DIF Municipal, María de Jesús López Delgado, quien hizo un llamado a la sociedad vallartense a ser conscientes y sensibles sobre esta situación por la que atraviesan muchas personas.

Con emotivas palabras dijo que por los muchos compartidos, pocos o muchos, "el amor a un hijo es infinito desde que se sabe que

existe, que es y que vive. Mi cariño y consuelo para todos aquellos que han vivido o están atravesando este dolor. Hago un llamado a la sociedad a visibilizar este proceso de duelo, abrazar y acompañar a quienes atraviesan por esta situación y sobre todo a respetarlo".

La presidenta del DIF, indicó que un primer paso para propiciar duelos sanos es reconocerlos, compartirllos y socializarlos, en el proceso y búsqueda de una superación.

El representante de la asociación de colonos de Marina Vallarta, Antonio García, señaló que la intención con estas actividades es generar la cultura de la empatía y contribuir de esta manera la conmemoración anual de esta fecha, en colaboración con diferentes grupos y asociaciones de la sociedad civil organizada, como la psicóloga Estefanía Martínez

A nivel local, de la mano de la asociación de colonos de Marina

Vallarta, una de las primeras actividades que se pretende convertir en tradición, es la iluminación del monumento a la ballena en esta zona, en memoria de los bebés que han dejado un vacío en las familias que los esperaban.

Junto con las organizaciones promotoras de la 'Ola de Luz 2022', a nivel nacional, esta iniciativa pretende concientizar y visibilizar estas pérdidas y hacer un llamado a la solidaridad ante el duelo que deja la muerte gestacional/perinatal y neonatal.

En el marco de esta conmemoración, se presentó un recital musical a cargo del Grupo Alas, de Kharla Barragán, para posteriormente realizar una procesión hasta la escultura de la ballena y el encendido de la iluminación.

También estuvieron el director del DIF, José Roberto Ramos Vázquez y el oficial del Registro Civil, Jaime Castillo Copado.



## Usuarios de los peines no llegaron a nada durante la reunión que sostuvieron

# Pescadores y autoridades sin acuerdo por escollera

\* En ese espacio atracaría la embarcación que el próximo año haría recorridos a las Islas Marias de acuerdo con proyecto de la Secretaría de Marina

Agencia Quadratin  
MERIDIANO/Puerto Vallarta

Los directivos de la Administración del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA) de Puerto Vallarta y usuarios de la escollera de los peines en la terminal marítima, con participación de funcionarios de los tres niveles de gobierno, no llegó a acuerdos y existe el riesgo de que se pierda la inversión federal para realizar el proyecto turístico en ese espacio.

La Secretaría de Marina determinó la construcción de una terminal de cruceros locales (embarcaciones turísticas) en la terminal marítima, para lo cual la Secretaría de Hacienda ya envió 40 millones de pesos a la ASIPONA.

La reunión se llevó a cabo en la Unidad Municipal Administrativa (UMA) donde el Almirante en retiro Víctor Francisco Uribe Arévalo, director de ASIPONA Vallarta, dio algunos detalles sobre el proyecto, en el que destacó que ante todo se

pondría el orden que actualmente no existe en ese espacio, el cual sería más seguro, iluminado, y contaría con seguridad y muelles flotantes para los usuarios.

Sin embargo, no precisó otros detalles, como el que se pretende contar con cuatro muelles de 140 metros para habilitar ocho nuevas áreas para diferentes actividades turísticas como la pesca, y requerirá obras complementarias, además de que en ese espacio atracaría la embarcación que el próximo año haría recorridos a las Islas Marias.

El numeroso grupo de usuarios de la escollera de Los Peines y pescadores comerciales reiteraron su temor a ser desalojados definitivamente o, en todo caso, que se les permita ocupar de nuevo ese espacio, pero bajo otras condiciones que no les sean convenientes, respecto a lo cual desde luego, no mencionó nada en absoluto Uribe Arévalo, es decir, no dejó las dudas existentes y únicamente, en un

momento dado, dijo que accedería ante un notario asegurar que los usuarios serán reinstalados después de la obra.

Ante la falta de acuerdo, se estableció un nuevo encuentro para el próximo viernes, sin embargo, Héctor Gómez, administrador de Administración y Finanzas de la ASIPONA, advirtió que existe el riesgo de perderse el recurso federal.

El calendario del proyecto indica que la obra debería arancar la próxima semana, el podrá retrasarla una semana preparando documentos, pero ya no habría margen para seguirla posponiendo y entonces los recursos tendrían que ser regresados a la Secretaría de Hacienda y no se realizaría el proyecto. Al menos es lo que advirtió al final de la reunión y los usuarios de la escollera lo tomaron como una amenaza, de tal forma que en una semana se deberá llegar a acuerdos.



Generación 'Francisco Medina Ascencio' 2019-2022

# Nuevos profesionistas egresan de la Universidad Vizcaya

\* El gobierno del Profe Michel, reconoció el esfuerzo de padres, alumnos y de maestros por formar profesionales de alta calidad

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Una nueva generación de profesionistas de ocho especialidades, egresó de las aulas de la Universidad Vizcaya de las Américas (UVA), campus Puerto Vallarta, para incorporarse a la actividad productiva, celebrando la culminación de sus estudios en una ceremonia efectuada el pasado fin de semana.

El acto académico de la generación 2019-2022 'Francisco Medina Ascencio', estuvo encabezado por autoridades y directivos de la UVA, y en representación del presidente municipal, Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, asistió el maestro Cesáreo Torres Ceja, subdirector de Educación del Ayuntamiento, quien a nombre del primer edil felicitó a los egresados y destacó lo mucho que significa esta generación para Puerto Vallarta.

El funcionario señaló que cada generación de egresados honra a la sociedad vallartense, al formar parte de una universidad altamente productiva, que aporta conocimiento, técnica, ciencia, a través de estos nuevos profesionistas.

Reconoció a su vez todo lo que tuvieron que enfrentar para llegar hasta este momento, con esfuerzo, estudio, desvelos, y en muchos casos, alternando con el trabajo para ayudarse a cursar sus estudios. "Por eso, sentirse muy orgullosos de su familia por apoyarlos a tener una carrera universitaria y seguir creciendo como profesionistas".

Exhortó a los jóvenes a no olvidar que son el presente y el futuro, hombres y mujeres de bien, que habrán de dar lo mejor de sí para sumar a su comunidad desde cada una de las áreas que han elegido y abrirse paso en otros lugares o en otros países.

También reconoció el trabajo de los maestros y los valores que han depositado en los jóvenes, para crear profesionales de alta calidad y poner en alto el nombre de Puerto Vallarta y de su gente.

A nombre de los egresados, la alumna Ziany Fernanda Vizcaino Alatorre, dirigió un emotivo mensaje, recordando las vivencias, experiencias y aprendizaje que adquirieron durante su proceso de preparación. Asimismo, se entregó la preseña 'Ignacio L. Vallarta' al mérito académico, a los tres mejores promedios de la generación.

Este acto estuvo encabezado por el Dr. Humberto Cardoso Richardi, vicerrector administrativo de la Universidad Vizcaya de las Américas Manuel de la Mora, director del campus Puerto Vallarta y Zulma Gabriela Vera Camacho, directora de Servicios Académicos así como el Sr. Víctor Manuel Bernal Vargas, delegado de la DRSE Región Costanera Occidental, de la Secretaría de Educación Jalisco.

La generación 'Francisco Medina Ascencio' 2019-2022, la conforman egresados de las licenciaturas en Administración de Empresas, Contaduría, Derecho, Arquitectura, Criminología, Gastronomía, Ciencias de la Educación y Psicología.





# VÍBORAS

En la opinión de... *Moisés Madariaga*

## A VER A QUÉ HORA SE LES OCURRE REINICIAR DE NUEVO

**E**l martes pasado llegué presuroso a lo que creí que era el último receso; pero primero me encontré con que no habían reanudado la sesión de Ayuntamiento y en segundo lugar que MORENA había decretado otro receso más... a la ya larga lista de interrupciones.

### PUNTUALES

Eso sí, ya estaban en su lugar los regidores de Movimiento Ciudadano (MC) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM), más Carla Esparza de Morena, que presente que cometería una ilegalidad si da su voto de aprobación a la Ley de Egreso.

### LA FISCALÍA EN ACCIÓN

Hablando de eso, ha trascendido información que personal de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) del estado de Jalisco, para delitos electorales habrían buscado desde la una de la tarde, del pasado viernes, al presidente municipal, al profe Luis Alberto Michel Rodríguez, para hacerle una presunta notificación y que se presente a la fiscalía.

Se sabe que regidores y funcionarios también corrieron con la misma suerte de ser notificados, unos en calidad de denunciados y otros como testigos.

### SON CUARENTA

Aunque me parece increíble el número de elementos asignados para el caso, se tiene conocimiento que fueron 40 los agentes que se registraron en las instalaciones del hotel Rosita.

### CINCO VECES

Sin embargo, esta ocasión sería la quinta vez que comparezcan los regidores, todos: de Morena, MC y Partido Verde, para tratar de llegar a un entendimiento. Por su parte los Morenos insisten en la aprobación de la Ley de Egresos y la oposición sabe que no la pueden aprobar, porque cometerían —según ellos— un hecho reprochable que los mancharía a todos por igual, además de que les fincaría un crédito fiscal de muchísimos millones de pesos.

### TIENEN QUE SACARLO

Lo ideal, y creo que eso va a pasar, que al

reanudarse la Sesión de Ayuntamiento, van a sacar de la orden del día el punto que los tiene atorados y van a desahogar los otros puntos de la agenda, tal y como lo proponían los del partido Verde y el MC, para no caer en inactividad.

### NO PUEDEN ENCIMAR

De todas formas, como ya tienen la próxima sesión del mes de octubre encima y —por fuerza— tiene que llevarse a cabo, creo que ambas se desarrollarán. No sé si en un ambiente de civilidad o cordialidad.

Entiendo yo que transcurrirá de una manera rispidita y sin miramientos para ninguna de las partes.

### QUE NO SUCEDA

Lo peor que puede pasar que decreten otro receso, para Dios sabe cuándo, y que se vuelva a convocar otra sesión, que sería empalmada, la de septiembre y la de octubre. Esperemos que no sea el caso.

### COMO EL MOCHILAS

Hay mucha gente involucrada en las sesiones, que ya dan miedo, que eran como las de Ramón Guerrero, alias "El Mochilas", que hasta golpeadores profesionales llevaban. Pero de eso, ya muy poca gente se acuerda.



Regidora Carla Esparza.



Presidente municipal, Luis Alberto Michel Rodríguez.



# ¡Esta temporada de lluvias, tu seguridad es primero!

## — Conoce las — recomendaciones



Con la participación de mujeres de todas las edades

# Realizan carrera conmemorativa de lucha contra cáncer de mama

*\* Con este tipo de eventos se busca sensibilizar a la población sobre la prevención y detección temprana de esta enfermedad*

MERIDIANO/Puerto Vallarta

En el marco del Día Internacional de Lucha Contra el Cáncer de Mama, este domingo se llevó a cabo la carrera de 5 kilómetros conmemorativa a esta fecha, en la que participaron mujeres de todas las edades, organizada por el Instituto Municipal de la Mujer (IMM), en coordinación con el Sistema DIF Municipal, el Instituto Municipal de Atención a la Juventud (IMAJ) y el Consejo Municipal del Deporte (COMUDE).

El objetivo de esta actividad deportiva, es sensibilizar a la población sobre la importancia de la detección temprana, a fin de mejorar el pronóstico y la supervivencia de los casos, que sigue siendo la piedra angular de la lucha contra esta enfermedad, la cual representa la primera causa de muerte en la población femenina a nivel mundial.

En la inauguración y salida de esta carrera, estuvo la presidenta del Sistema DIF Municipal, María de Jesús López Delgado, quien señaló la importancia de promover aún más la prevención, como la clave que hará la diferencia para poder salvar muchas vidas.

“Es necesario que cada mujer conozca la importancia de la autoexploración y se realicen exámenes para detectar cualquier bulto anormal. Las invito a que no tengan miedo; que no hay mejor oportunidad para detectar el cáncer de mama, que con los estudios adecuados”, expresó.

Pidió a las mujeres continuar involucrándose en estas campañas que suman puntos importantes en la lucha diaria de todas las personas que padecen esta situación y atraviesan por momentos difíciles, y refrendó el compromiso del organismo asistencial en estas

acciones.

La directora del Instituto Municipal de la Mujer, Maricela Joya Camacho, agradeció la participación de todas las personas en este evento, el cual representa a las mujeres que están luchando contra esta enfermedad, quienes están recibiendo algún tratamiento (quimioterapia) y a quienes expresó su respeto y admiración.

Reiteró el llamado a autoexplorarse constantemente y a realizarse exámenes de detección, sin esperar a presentar síntomas o sentirse mal.

En la inauguración y arranque de esta carrera conmemorativa al 19 de octubre, a la que se sumaron niñas y niños, así como algunos varones, estuvieron también la regidora Claudia Alejandra Iñiguez Rivera; el director del DIF Municipal, Roberto Ramos Vázquez y Bryan Rodríguez Bernal, coordinador del IMAJ.



En la Zona Educativa 2

## Recibió Vallarta las Jornadas de Otoño 2022 de COBAEJ

*\* La regidora Sara Mosqueda, celebró el que se realicen este tipo de eventos que fomentan el deporte y trabajo en equipo entre los jóvenes*

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Con la representación del presidente municipal, Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, la regidora Sara Mosqueda Torres, participó este fin de semana en la inauguración del Torneo Deportivo de las Jornadas de Otoño 2022, del Colegio de Bachilleres del Estado de Jalisco (COBAEJ) Zona 2, en donde motivó a los jóvenes a dar su mayor esfuerzo en el estudio y el deporte, al contribuir de forma importante a su formación integral.

“Después de un periodo de poco más de 2 años de pandemia y de un mundo en el que aún nos hace falta muchísimo fomentar la conciencia social y el respeto a los otros, me parece fundamental el fomentar actividades que nos inviten a conocer con otros y a trabajar en equipo bajo un ambiente armonioso y de fraternidad”, señaló la edil al aplaudir iniciativas como esta, que incentivan la práctica del deporte y la suma de esfuerzos entre los estudiantes.

Afirmó que actividades como esta, contarán siempre con el apoyo del gobierno municipal del Profe Michel, “nos sumamos y aplaudimos estas iniciativas en donde los jóvenes participan activamente en disciplinas deportivas y además promueven la superación y los valores.

Muchas felicidades al COBAEJ por este torneo deportivo de voleibol, basquetbol y ajedrez de nivel medio superior, y por supuesto, felicidades a todos ustedes jóvenes por participar con entusiasmo y gran empuje”.

El coordinador de la Zona 2 de COBAEJ, Héctor Radilla Santibáñez, señaló que hace una semana, se tuvieron las eliminatorias grupales, con la participación de 32 de los 37 centros educativos que conforman esta zona, y este sábado, se tuvieron las finales con la presencia de 21 centros, cuyos ganadores en cada rama, tendrán la posibilidad de representar a su institución a nivel estatal. “Les pido lo hagan siempre buscando la victoria, que lo hagan con gallardía, con fuerza, con mucha honestidad y respeto hacia el centro educativo contricante”.

Posteriormente, las autoridades llevaron a cabo el primer tiro con el que se inauguraron estas jornadas, contando con la presencia del director del plantel 07 de COBAEJ Puerto Vallarta, como anfitrión, Armando Ibarra Morales el jefe de Educación el gobierno municipal de Puerto Vallarta, Francisco Hernández Leija, el regidor de Tomatlán, Francisco Javier Zepeda; entre otras autoridades y directivos de los centros participantes.



Ubicadas en el fraccionamiento Fluvial Vallarta

# Inauguran notarías públicas 7 y 10 en Puerto Vallarta

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Este fin de semana fue inaugurada oficialmente la sede de dos notarías públicas en el municipio de Puerto Vallarta, la número 7 a cargo del Lic. Eduardo Sánchez Acosta, y la 10, de la Lic. Fabiola Estela Prado Medina, ubicadas en el fraccionamiento Fluvial Vallarta, donde también se encuentra la Correduría 55.

Las nuevas notarías contribuirán a solventar la demanda de fe pública de calidad que se genera en nuestra región portuaria y ofrecen a la sociedad vallartense un espacio decoroso y digno en donde recibir servicios legales.

En el acto inaugural, ambos notarios estuvieron acompañados por el presidente del Colegio de Notarios de Jalisco, Jaime Eduardo

Natera López, quien durante su visita a la ciudad también asistió al XIII Curso de Actualización y Convivencia Notarial Vallarta 2022.

En el evento estuvieron presentes además, familiares y amigos de ambos notarios, así como representantes de la comunidad vallartense.



Academias Deportivas Jalisco

# Instructores reciben capacitación en el campamento de Tapalpa

\* Promueven la reconstrucción del tejido social mediante la práctica de estilos de vida saludable en las niñas, niños y adolescentes

MERIDIANO/GDL, Jal.

Gutiérrez.

El paisaje serrano del municipio de Tapalpa, fue la sede de la tercera capacitación impartida a las y los instructores de las Academias Deportivas Jalisco, en las instalaciones del campamento formativo perteneciente al Sistema DIF estatal, con el objetivo de dar seguimiento a su preparación académica y deportiva en concordancia a la política pública de Espacios para la paz, que de manera transversal, promueve la reconstrucción del tejido social mediante la práctica de estilos de vida saludable en las niñas, niños y adolescentes.

En temas de seguridad social, en temas de reconstrucción del tejido social, de poder tener mucho más seguridad, le interesa a todo mundo; es una política pública muy noble que le interesa a los maestros, a los empresarios, al gobierno y a todas las secretarías, pero necesitamos tener herramientas, porque luego pareciera que todo mundo hablamos de la reconstrucción del tejido social, pero no hay tangibles, no hay una estrategia muy puntual. Creo que está semillita que estamos formando tiene una oportunidad", afirmó el Secretario del Sistema de Asistencia Social, Alberto Esquer

Durante tres días, de fin de semana, más de 50 instructoras e instructores de las disciplinas de Fútbol, Básquetbol, Béisbol, Voleibol, Box, Charrería y Skateboarding, además de detectar las áreas de oportunidad y mejora, participaron en diferentes dinámicas de integración y compartieron las experiencias adquiridas durante los primeros seis meses de trabajo.

El titular de la SSAS, recordó que como resultado de la gira de trabajo en Roma, Italia, se acordó la colaboración de la Fundación Scholas Occurrentes, cuyos contenidos pedagógicos fortalecerán el trabajo en beneficio de la niñez y adolescencia que pudiera atravesar por situaciones de riesgo. ¿Qué va a pasar si un profe de ustedes o un coordinador se encuentran con un niño desnutrido, un niño con problemas de droga, un niño, una niña con problemas de suicidio?, esa metodología es la que nos vamos a traer, y que desde años ya vienen trabajando en esta fundación de Scholas del Papa Francisco, en identificación de problemas y cómo solucionarlos", dijo Esquer Gutiérrez.

Por su parte, el Director general del Consejo Estatal para el Fomento

Deportivo (CODE), Fernando Ortega Ramos, resaltó la importancia de inculcar en las y los alumnos los valores aprendidos en la práctica deportiva para llevarlos a la vida cotidiana, tal es el caso de la resiliencia, que les otorga el poder recuperarse cuando se pierde, reconstruirse cuando algo no va bien, sobreponerse y seguir adelante como parte del desarrollo de las capacidades, así como el poder visualizar e imaginar hacia dónde quieren llegar.

"Una formación que no tenga como prioridad el rendimiento; porque es una realidad, cuando nos olvidamos de que tenemos personas y buscamos rendimiento, hay algunos que se van a quedar excluidos, porque definitivamente no serán los grandes atletas y los ganadores en deporte, algunos no tendrán, aunque tengan el talento- las posibilidades de llegar si no les preparamos bien de manera integral para competir en la vida. Tener una mejor preparación como personas les va ayudar a mejorar esos resultados, a lograr otro tipo de resultados superiores, al encontrar gente o encontrar proyectos donde puedan desarrollarse", puntualizó Ortega Ramos.



En Jalisco dejan de ser obligatorias medidas preventivas contra COVID-19

## ¡Adiós al cubrebocas!

- \* Ante la baja de los casos activos y la baja positividad que se ha mantenido en las últimas cuatro semanas, el estado emite nuevo acuerdo que elimina la obligatoriedad de llevarlo puesto y del uso de gel alcohol en todos los espacios
- \* La Secretaría de Salud Jalisco sigue recomendando su uso opcional para la prevención de enfermedades respiratorias en esta temporada invernal y pide a personas con síntomas llevar mascarilla

MERIDIANO/GDL, Jal.

Ante la disminución notoria de casos activos por COVID-19 y la baja positividad que se ha mantenido en las últimas cuatro semanas, aunado al porcentaje de aplicación de vacunas a la fecha, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), informa que las medidas sanitarias preventivas de esta enfermedad dejan de ser obligatorias en todo el estado.

El acuerdo gubernamental que deja sin efectos el carácter obligatorio de las medidas sanitarias se publicó el pasado 13 de octubre en el Periódico Oficial "El Estado de Jalisco", entrando en vigor ese día.

Cabe recordar que el decreto derogado tenía vigencia hasta el 31 de octubre, el cual estipuló el uso obligatorio del cubrebocas en transporte público, unidades de salud (consultorios, clínicas, hospitales, farmacias y laboratorios), en terminales aéreas, terrestres y marítimas.

Dicho decreto quedó abrogado; sin embargo, la SSJ sigue recomendando a la población continuar con los cuidados básicos durante la presente temporada invernal (octubre 2022 a marzo 2023) los cuales son: lavado de

manos frecuentemente con agua y jabón; aplicación de gel alcoholado y la práctica de la etiqueta respiratoria: cubrirse nariz y boca al toser o estornudar con un pañuelo desechable o el ángulo interno del brazo.

De igual manera recomienda el uso opcional de cubrebocas en espacios cerrados sin ventilación o en lugares con gran concentración de personas, dado que cubrirese adecuadamente nariz y boca es útil para prevenir infecciones respiratorias en esta temporada invernal, sobre todo cuando exista una gran aglomeración de personas en sitios con poca ventilación.

Finalmente, la SSJ hace un llamado a las personas con síntomas a usar cubrebocas y acudir a su médico y exhorta nuevamente a la población mayor de 18 años a vacunarse contra COVID-19, si aún no lo ha hecho y a aplicar las dosis pediátricas a los menores de cinco a once años; contando con más de 70 centros de salud en el interior del estado y 27 en el Área Metropolitana de Guadalajara que cuentan con la vacuna.



Ética, medios de comunicación y noticias falsas.

# “Del Pleno a la Plana” celebra cuarta sesión

\* Se habló sobre el efecto que tienen las noticias falsas en la democracia y las posibilidades de regulación que existen hacia las mismas

MERIDIANO/Cd de México

En la cuarta sesión del ciclo Del Pleno a la Plana, Juan Jesús Garza del IJ-UNAM, el magistrado del Tribunal Electoral, Flavio Galván, Alma Verónica Méndez de la EJE y el periodista Zedryk Raziel de Animal Político charlaron sobre noticias falsas, periodismo y ética.

Al respecto, los invitados hablaron sobre el efecto que tienen las noticias falsas en la democracia y las posibilidades de regulación que existen hacia las mismas. En ese sentido, Juan Jesús Garza hizo hincapié en el carácter privado que tienen los medios de comunicación y en su orientación comercial. En el mismo

sentido, tanto Zedryk Raziel como Flavio Galván coincidieron en que las posibilidades regulatorias de entes privados en el tema son limitadas y que, por ello, es deseable considerar opciones de soft regulation como son los Comités de Ética.

Asimismo, Flavio Galván señaló con respecto de las noticias falsas la importancia de la ética en la práctica periodística y distinguir entre los ejercicios de buena fe y los provocados por el desconocimiento. Para evitar los segundos, apuntó, es necesario no sólo la profesionalización y capacitación de los periodistas, sino también que los magistrados y magistradas hagan sentencias que

sean comprensibles para todas las personas, especialmente para los periodistas.

Finalmente, a partir de las preguntas del público se analizó el peso que tienen ciertos ejercicios mediáticos como las encuestas en la democracia participativa. Al respecto, Alma Verónica Méndez, señaló que deben tomarse en consideración la rigurosidad de los ejercicios muestrales, pero que, sin embargo, es evidente que cada día tienen una mayor importancia en la vida democrática.

La próxima sesión del ciclo Del Pleno a la Plana se realizará el 21 de octubre de 2022.



Irene Partida Camacho, presidenta del capítulo Nayarit

# Solas invisibles, unidas invencibles: AMEXME

\* El consejo directivo 2022.2025 lo integran Irene Partida Camacho, presidenta; Sandra Elizabeth Castro Lugo, vicepresidenta primera; Blanca Margarita Valenzuela Esparza, vicepresidenta segunda; Ana Elizabeth Torres Yáñez, secretaria; Erika Mora Díaz, tesorera y Marisela Guzmán Esquivel, presidenta ex officio

Por Mary Castro  
MERIDIANO/Tepic, Nay.

"Quiénes integramos la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias, AMEXME nos identifica un interés común, fomentar el liderazgo femenino y colaborar no competir", explicó Irene Partida Camacho, quien rindió protesta como Presidenta de esta asociación en Nayarit, para el periodo 2022-2025.

Fue en el 2005, cuando identifiqué la importancia de enlazar a mujeres que compartan esta visión. En el 2008 formalizamos esta asociación con un plan rector y cinco ejes de desarrollo en sintonía con el plan de la ONU, en una misión, la unión de las mujeres empresarias y apoyarlas hacia mejores oportunidades.

En AMEXME también servimos y nuestra invitación es a hacer sinergia a través de redes de negocios, capacitación y una plataforma nacional que les permita, en equidad y justicia, generar empleos y riqueza en un plano democrático, sin discriminación y con espíritu de colaboración ante los nuevos retos.

En AMEXME somos mujeres creadoras de realidades, mujeres generadoras de economía, mujeres luminosas con el poder de transformar, solas invisibles, unidas invencibles. Agradecemos a Lucero Cabrales García Conde, presidenta nacional; a mi familia, a todas las asociadas, al consejo directivo saliente y al consejo directivo que me acompaña en esta noble tarea.

El consejo directivo 2022.2025

lo integran Irene Partida Camacho, presidenta; Sandra Elizabeth Castro Lugo, vicepresidenta primera; Blanca Margarita Valenzuela Esparza, vicepresidenta segunda; Ana Elizabeth Torres Yáñez, secretaria; Erika Mora Díaz, tesorera y Marisela Guzmán Esquivel, presidenta ex officio.

Al acto protocolario asistieron socios de Amexme capítulo Nayarit además de invitadas e invitados y en el presidium Geraldine Ponce, Presidenta municipal de Tepic; Margarita Morán, del Instituto Estatal de la Mujer, Dora Cecilia Espinoza de la Secretaría de Bienestar e Igualdad Sustantiva, Juan Topete Rivas, presidente del Consejo Empresarial de Nayarit y el general Francisco Miguel Aranda, Comandante de la treceava zona militar.



En el Congreso de Nayarit

## Proponen una curul para representar a migrantes

\* Se espera tener a un diputado migrante en la siguiente legislatura

MERIDIANO/Tepic, Nay.

Pese a que miles de connacionales se encuentran trabajando en Estados Unidos, este sector de la población no tiene un representante en el Congreso de Nayarit, aún cuando aportan en remesas mensualmente millones de pesos, mismos que permiten que en el Estado la economía continúe funcionando.

Ante esta situación la diputada, María Belén Muñoz Barajas, explicó que ha introducido una iniciativa, misma que tiene como finalidad que se aperture por Ley un escaño para que los paisanos estén debidamente representados.

De aprobarse la propuesta que se encuentra en comisiones, lo

que espera que pueda suceder en este mismo periodo de sesiones, comentó que para las siguientes legislaturas ya tendría que estar en el Congreso de Nayarit un diputado migrante.

En lo que corresponde a la protección de los lugares sagrados, iniciativa que le fue aprobada, señaló que ya se está trabajando por parte de las dependencias en la materia en la creación de un padrón de dichos sitios, los cuales no podrán ser destruidos.

Muñoz Barajas, añadió que el objetivo es que las áreas víxiricas como Taté Aramara, al igual que las de origen Tepehuano, Mexicano y Nayeri, sean reconocidos como patrimonio cultural.

Un 16.3 por ciento en el tercer trimestre

## Supera Nayarit meta de nuevos de empleos

\* El objetivo eran 8 mil 775 puestos de trabajo, pero se alcanzaron a generar 10 mil 209 empleos, según los datos emitidos por el Instituto Mexicano del Seguro Social

Redacción  
MERIDIANO/Tepic, Nay.

16.3 por ciento según el estudio realizado, lo que da como resultado, el color verde en el semáforo del Observatorio México, ¿Cómo Vamos?

La visión llevada con estrategia por parte del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, ha permitido que Nayarit se ubique como un estado que genera confianza y certeza para la inversión en diferentes sectores, lo que hoy da como resultado que sea una entidad con un alto y positivo desarrollo.



Este fin de semana, el Observatorio México, ¿Cómo Vamos?, ubicó a Nayarit entre los estados del país que han alcanzado la meta de empleos formales estimados al tercer trimestre del año. El objetivo eran 8 mil 775 puestos de trabajo, pero se alcanzaron a generar 10 mil 209 empleos, según los datos emitidos por el Instituto Mexicano del Seguro Social.

La meta fue superada en un

Aumenta un 25%

## México es el país latinoamericano con mayor estrés laboral

\* Actualmente, el estrés ya es considerado como una enfermedad laboral que impacta a las compañías, ello podría ser generado por la carga y jornada de trabajo

NotiPress

jornada de trabajo.

En México aumentó 25% el estrés laboral en los colaboradores por carga de trabajo y jornada laboral. Esto sucedió a raíz de la nueva normalidad, la cual ha incrementado las horas de trabajo debido al formato híbrido. Ello, según un estudio realizado por evaluar.com, a más de 25,000 personas que tuvieron un diagnóstico en 2022 sobre los factores que causan estrés laboral asociados a la NOM-035.

De este modo, el estrés ya es considerado como una enfermedad laboral que impacta a las compañías; de acuerdo con estimaciones de la Organización Mundial de la Salud. Asimismo, para 2030, los padecimientos de salud mental como estrés y ansiedad serán de las principales causas de incapacidad laboral; además, de la carga y

Igualmente, México se ha posicionado como el país de Latinoamérica donde hay mayor estrés laboral por carga y jornada de trabajo, según la encuesta de Mercer Marsh. En ese sentido, se ha vuelto muy importante para las empresas prevenir los riesgos psicosociales y promover entornos laborales saludables.

Respecto a lo anterior, evaluar.com señala, existen múltiples beneficios para que las compañías puedan diagnosticar las razones que causan estrés laboral por carga y jornada de trabajo e implementar acciones específicas. Así pues, entre los principales son el económico, el cual disminuye las posibilidades de accidentes y de ausencias por enfermedad, aumentando el rendimiento de los trabajadores.

Otro de los beneficios son las relaciones laborales, puesto que aumentan el trabajo de equipo y reduce el conflicto entre compañeros, evitando así estrés laboral por carga y jornada de trabajo. Igualmente, una salud adecuada reduce las alteraciones fisiológicas, psicológicas o emocionales, y pueden darse directamente por una situación de estrés o por la interacción con otros factores.

Finalmente, la responsabilidad social es el último beneficio para que las compañías puedan diagnosticar las razones que causan estrés laboral por carga y jornada de trabajo. Es decir, si se brinda atención al cuidado emocional del trabajador se genera una identidad empresarial y ayuda a la compañía a destacarse como un buen lugar para trabajar.



Que sea instalada en Tepic

## Indígenas requieren Casa del Estudiante

\* Sólo algunos indígenas logran culminar una carrera profesional

MERIDIANO/Tepic, Nay.

El número de indígenas que logra culminar una carrera profesional, es mínimo, puesto que, aunque se han tenido avances en materia de educación, éstos no han sido suficientes para que todo aquel que quiera prepararse lo logre.

Tal queja corresponde a la presidente de la "Unión se Profesionistas Indígenas de Nayarit", Leticia Carrillo de la Cruz, quien dijo que es de suma relevancia que los gobiernos proporcionen todas las herramientas a los jóvenes para que puedan continuar con su preparación académica.

Las condiciones económicas, recordó que es uno de los principales problemas por lo que deciden dejar las aulas, puesto que estudiar en la capital nayarita

resulta para gran parte de ellos, imposible, debido a que no tienen un lugar al cual llegar y rentar está fuera del alcance.

Razón por la cual, es indispensable que se construya una Casa del Estudiante para que los jóvenes de este sector de la población tengan la oportunidad de migrar a la capital, pues aunque ya hay una en general, ésta resulta insuficiente por la falta de espacios para todos los que requieren albergarse en ésta.

Para concluir, Letonia Carrillo de la Cruz, añadió que estudiar la universidad no está a la alcance de todos, es por ello que necesitan el apoyo de los tres órdenes de gobierno, para que puedan salir adelante y con ello tener la posibilidad de mejores oportunidades y una buena calidad de vida.

A través de la Dirección de Enlace Ciudadano y Autoridades

# Fortalece SSE prevención del delito con el sector productivo

\* La dependencia estatal ha establecido rutas de trabajo con 75 empresas de diferentes rubros, además de 18 asociaciones y cúpulas empresariales

MERIDIANO/GDL, Jal.

Se han establecido vínculos de trabajo con 75 empresas y 18 asociaciones empresariales

Con la finalidad de promover la cultura de prevención, responsabilidad y autocuidado, así como para inhibir delitos en los centros de trabajo y sus alrededores, la Secretaría de Seguridad del Estado (SSE), a través de la Dirección de Enlace Ciudadano y Autoridades, mantiene el vínculo con el sector productivo y empresarial de la entidad, buscando propiciar entornos laborales seguros.

En ese sentido, la dependencia estatal ha establecido rutas de trabajo con 75 empresas de diferentes rubros, además de 18 asociaciones y cúpulas empresariales, con lo cual, lleva a centros de trabajo charlas, talleres y distintas actividades cuya finalidad es brindar herramientas a sus colaboradores que les permitan prevenir ser víctimas de delitos, tanto

al interior de los inmuebles como en los entornos de estos y en sus traslados.

Mediante el programa "Todas y Todos Seguros", en su sección dirigida a empresas, la SSE aborda diferentes temáticas de prevención:

- Autocuidado y prevención
- Botón de auxilio y líneas de emergencia
- Prevención de delitos patrimoniales
- Prevención cibernética y de extorsiones

A, B, C para el negocio seguro

- Combate a la violencia de género
- Código Violeta: explicación de mecanismos para la identificación y erradicación de las violencias hacia las mujeres.

Acoso laboral: exposición de las líneas y procedimientos de denuncia; explicación de las repercusiones legales para quienes lo ejercen.

- Seguridad Vial
- Compartimos Camino: difusión de los factores de riesgo en la vía pública y fomento de las buenas

prácticas como sujetos de la movilidad, con la finalidad de promover la seguridad y cultura vial.

Dentro de estas acciones, de enero a septiembre del año en curso, la Unidad Código Violeta de la Policía del Estado ha impartido 49 charlas con perspectiva de género a personal de 17 empresas.

Además, en el mismo periodo, a través de la Comisaría de la Policía Vial, se han brindado 40 charlas de carácter informativo y preventivo a quince centros laborales, donde se busca concientizar sobre la importancia del respeto a Ley de Movilidad y su Reglamento, con el objetivo de lograr una convivencia óptima en la vía pública.

Este programa y sus actividades están a disposición de la ciudadanía y empresas interesadas, y puede solicitarse llamando al 33 3668 7900 ext. 18012 o escribiendo a enlaceciudadanossej@jalisco.gob.mx



Cumple comunidad universitaria compromisos

# Dona CUC equipo de cómputo y plantas nativas al Ceinjure

\* El Lic. Gustavo Solano López, director del Ceinjure en Puerto Vallarta y la Lic. Ana María Ramos Hernández recibieron con agrado la donación, reconociendo el compromiso del rector Jorge Téllez López

MERIDIANO/ Puerto Vallarta

Como parte del compromiso de apoyar a la comunidad, el Centro Universitario de la Costa, de la Universidad de Guadalajara, entregó en donación equipos de cómputo al Centro Integral de Justicia Regional de Puerto Vallarta, que servirá para el uso de la biblioteca y plaza comunitaria. Además de donar 104 plantas nativas para la reforestación de las áreas verdes.

El Lic. Gustavo Solano López, director del Ceinjure en Puerto Vallarta y la Lic. Ana María Ramos Hernández recibieron con agrado la donación, reconociendo

el compromiso del Dr. Jorge Téllez López, rector del CUCosta, de beneficiar a los internos con dos computadoras, marca Dell, equipo que fue dado de baja del Sistema Patrimonial de la Universidad de Guadalajara.

Por su parte, el Biólogo Ángel Félix González Rosa, coordinador del Vivero del CUCosta, entregó 102 plantas nativas de esta región. El Dr. Carlos Camba Pérez, Secretario Técnico de la Rectoría, reconoció que existe un convenio de colaboración con los directivos del Ceinjure Puerto Vallarta, por lo que estudiantes de las carreras en Psicología,

Abogado y Cultura Física y Deporte, están prestando un servicio comunitario con las personas privadas de su libertad en este recinto penitenciario.

De esta manera se cumple con el compromiso del Dr. Jorge Téllez López, rector del CUCosta que hizo semanas atrás, invitado a conocer las instalaciones, en compañía de los coordinadores de las carreras mencionadas.



Tras operativo de la fiscalía de Jalisco

# Evitan extorsión y localizan a tres adolescentes víctimas

\* La unidad especializada de la dependencia evitó que no fuera necesario que los familiares realizaran el pago de alguna cantidad de dinero.

MERIDIANO/GDL, Jal.

Derivado de los trabajos de inteligencia que implementó el personal de la Unidad de Extorsiones de la Fiscalía del Estado (FE) se logró la localización de tres adolescentes que habrían sido víctimas de extorsión tripartita.

Como resultado de la rápida y eficaz intervención de la unidad especializada no fue necesario que los familiares realizaran el pago de alguna cantidad de dinero.

Delos actos de investigación se logró establecer que la progenitora de la adolescente de 13 años de edad, estudiante de secundaria, vecina de la colonia San Rafael, en la ciudad de Guadalajara, recibió una llamada telefónica ayer a las 16:09 horas, en la cual le

mencionaron que a su hija junto con sus dos amigas de las mismas edades, habían sido privadas de su libertad.

De esta llamada intimidante a la afectada le exigieron la cantidad de 300 mil pesos a cambio de no matar y violar a las adolescentes; motivo por el que esta representación social al tener conocimiento de la noticia criminal, el agente del Ministerio Público del área de Extorsiones, apoyado por elementos de la Policía en Investigación realizaron un amplio y diligente operativo.

Con dicha acción se logró localizar a las tres víctimas menores de edad, sanas y salvas, sobre las calles Luis Becerra y Avenida Malecón, a espaldas del motel Rio Nilo y Plaza Alta.

Inmediatamente las adolescentes fueron resguardadas por los elementos de la Fiscalía del Estado, y fueron llevadas a las instalaciones de esta representación social donde se iniciaron trámites para que fueran retornadas con sus familiares.

Los labores de investigación continúan por parte de la Fiscalía del Estado con la finalidad de lograr esclarecer los hechos que permitan la identificación y aprehensión de quien o quienes resulten responsables para que respondan por sus actos ante el órgano jurisdiccional.

La Unidad de Extorsiones de la FE exhorta a la sociedad a denunciar las llamadas intimidantes y pone a su disposición el número telefónico 333-662-2368, las 24 horas, los 365 días del año.



Nueva Sala Viajero Frecuente en Vallarta



Todo lo que necesitas para una espera de lujo



Contáctanos 33 3111 8770

